



Política REPUBLICANA

Organo del Consejo
Insular de Izquierda
Republicana

Redacción y Administración
Calle Permin Galan, 11

Mahón 1 de Enero de 1939

Año II Número 16 Precio: 25 cénts.

UNA PROPAGANDA CONVENIENTE

El culto a la Libertad

De Madrid y desde Madrid

En nuestro artículo anterior dejamos esbozado un tema cuyo esbozo nos interesa ampliar hoy, si quiera lo hagamos con la discreción que los momentos exigen. Nos referimos allí a un hecho que se viene repitiendo insistentemente de cierto tiempo a esta parte de manera harta significativa y sintomática: el de que, cuantas veces considera España necesario enviar su mensaje al mundo, se expresa en términos neta y escuetamente republicanos y nada más que republicanos. Ni en el terreno económico, ni en el político, ni en el social se insinúan, — y menos se prometen —, estos cambios sensacionales, de gran espectáculo y extraordinaria teatralidad, que de vez en vez suelen deslizarse en algunas oraciones y propagandas no muy premeditadas. Bueno será insistir machaconamente en el tema. Porque si el fenómeno se produce con esa reiteración, no cabe duda de que alguna fuerza obliga a ello. El hecho no es disfrase de actitudes que deben ocultarse sino que responde a una realidad más fuerte e intensa que todas las ideologías: la de que todos advertimos que existe una realidad exterior, de la que no podemos desentendernos y a la que hemos de adaptar nuestra conducta. Inconscientemente, en el peor de los casos, nos apercibimos del ambiente que nos rodea y que nos fuerza a frenar impulsos que de antemano sabemos serán objeto de repulsa perniciosas para nuestra causa. Advertimos que no es suficiente nuestro amor a una determinada ideología para que los demás admitan trato con ella. Y han de resignarse sus tutores a reconocer que el momento no es propicio y que deben esperar a que surja, en algún momento posterior de nuestra historia, el clima adecuado para que se desarrolle.

Esa realidad exterior no supone, por otra parte, capitulación en el programa de nuestra lucha contra el fascismo. Ni mucho menos. De serlo, no seríamos capaces de dedicar a su análisis ni una sola línea. Pero sucede que, precisamente, el clima del mundo exige fórmulas republicanas, sin trampa ni cartón, sin concesiones que debilitan su color propio. Nosotros seguimos pensando, de acuerdo con el mundo, que la fórmula política más perfecta, la que concede al hombre todos los honores anejos a su categoría de ser libre, es la fórmula republicana tradicional. La que no impone al espíritu uniformes confeccionados en bazares políticos, que confunden a los hombres con maniqués. La que tolera en la práctica, — no en el papel de una Constitución incumplida —, la convivencia de todas las ideologías, y la que obliga a todos a un respeto mutuo a la libertad del pensamiento ajeno, sea este cual fuere. La que no hace del poder coto cerrado en beneficio exclusivo de un partido, llámese éste como se llame, sino que tolera a todos una propaganda lícita que le permita dirigir la gobernación de un país. Todo esto, que no es otra cosa que facetas distintas de la libertad, es precisamente lo que reclama el mundo. Un mundo que, si bien es cierto que reclama con justicia su libertad económica, no permite que la conquista de ésta venga manchada con la sangre de una libertad política que ama tanto como aquella. Que esa es precisamente la angustia del mundo: la de advertir con tristeza que no se adivinan los síntomas de que haya surgido el genio que sepa cohonstar ambas libertades.

Es tan solo dentro de las prácticas republicanas, — sin trampa ni cartón, repitámoslo —, como el hombre irá perfeccionando su espíritu. Los vaivenes sufridos indican que la fórmula brindada es demasiado perfecta para la imperfección humana y que solo espíritus moral e intelectualmente selectos son capaces de comprenderla y practicarla. De aquí que el apostolado de la idea emprendida ahora por los partidos republicanos, — que, en síntesis, solo pregonan el ejercicio de la democracia pura y simple —, sea la más excelsa bandera que podamos airear en el exterior como muestra de capacidad y madurez política. Y prueba, además, la existencia de una clase social, vigorosa y recia, que al través de la democracia tradicional, — es decir, la que tolera y protege la convivencia de todas las clases, sin exterminar a ninguna —, aspira a implantar el respeto a la libertad. Concepto este de libertad olvidado por unos, menospreciado por otros, perseguido duramente por bastantes; olvido, menosprecio y persecución que demuestran en quienes los practican impotencia ideológica y estrechez política para saber practicar la libertad, que es la piedra de toque que, pese a muchos, sirve para medir la cultura de un pueblo y la capacidad de sus rectores. Y he aquí que esa vilipendiada clase media española sabe ahora, en este difícil momento del mundo, interpretar al través de un partido republicano serio, austero, rígido en sus costumbres y honesto en su propaganda, el concepto de libertad que cada vez parecía más lejano, menos asequible y totalmente irrealizable.

MYSELF.

Proponerse hablar de Madrid y desde Madrid en estos tiempos aireados por los vientos afilados de la Sierra, que encogen el gusanito gris de los termómetros hasta términos inverosímiles, es atreverse a pecar de frío y lo que es peor, a llevar hasta las columnas del periódico un ambiente de bajas temperaturas, que podría originar en los lectores no iniciados en la apreciación de trabajos frigoríficos, un acatarramiento de origen remoto, pero de consecuencias inmediatas. La pluma — 18 quilates camuflados — me tiembla entre los dedos sin que el frío haya llegado a dejarme, ni mucho menos, insensibles las almohadillas carnosas de sus extremos, pero, a lo lejos y a través de unos cristales que se han estremecido muchas veces entre su marco, agitados por la onda de una explosión, estoy contemplando los picos blanqueados por la nieve y, sin poderlo evitar me autosugestiono, los dientes me castañean, como los palillos de una «bailaora» y en todo mi cuerpo noto una sensación de frío, que no es tal, puesto que en mi despacho estamos a quince grados centígrados (59° Fahrenheit) y no son estas temperaturas como para estar tiritando. Mi frío es una especie de frío por televisión y que de extraño tendría que esta sensación glacial, que yo experimento televisómicamente, llegase hasta vosotros por un sistema telepático?

Para evitaros un consumo excesivo de aspirina lo prudente sería renunciar a todo comentario, pero la conminación de unos amigos, que no saben lo malo que soy como cronista, me obliga a hablaros de Madrid. Tomaré mis precauciones, en atención a la salud de los menorquines, corriendo las cortinas y encendiendo la estufa y, así, esquivada la visión nórdica de los altos picachos y elevada la temperatura que me rodea hasta los veinte grados centígrados (64° Fahrenheit) caldearé mi medio ambiente limitando, en lo posible, la serie de estornudos que, indudablemente tendréis que tributar, si me leéis desde el principio al fin, cosa que se me antoja muy problemática.

Madrid!! Oh, Madrid, ciudad heroica cuyas gestas la fama pregonera lleva de boca en boca! Ciudad inmortal que ante el esforzado valor de tus defensores has visto humillada la soberbia de los ejércitos que en són de conquista osaron — oh, insensatos — jacerarse hasta tus muros!

Así, así empezaría cualquier cronista de guerra de esos que hablan incansablemente, del heroísmo de los madrileños, desde cualquier sitio remoto — lo más remoto posible — agotando los calificativos épicos y entonando un

canto en cada párrafo al espíritu de sacrificio de La Villa del Oso y el Madroño y es muy posible que en un alarde de erudición desenterrarse a la Hija de Malasaña y a Pedro Crespo confundiendo con el Alcalde de Móstoles. Pero yo, que no soy cronista de guerra y que tengo, además, la suerte de vivir en los aledaños de Madrid, no voy a conmoveros haciendo desfilar por vuestra retina los cuadros de guerra que nos sirven a todo pasto los cronistas consagrados; calles con el asfalto roto por las iras de Marte; las fachadas enseñando sus heridas de cal y ladrillo, esperando días y días la mano del cirujano albañil, que desdeñoso con la estética urbana, se fué a fortificaciones; las familias sin hogar, albergadas en un rincón sin lumbre y sin «boudoir», para colmo de desdichas.

Después de dos años, cinco meses y catorce días consecutivos de guerra, Madrid ha perdido todo su encanto bélico y no se consigue más que a fuerza de imaginación, el hacerse cargo de que en El Clínico acechan entre las ruinas las miradas torvas de los civiles. Con lo bonito que sería ver correr a la gente por las calles, con el pelo suelto, la vista reluciente y el gesto amenazante, desafiando la muerte a cada pasol. Es de todos los confines del mundo que llegarían gentes deseosas de contemplar la epopeya. Los papapetos que hoy no sirven más que para que se dejen en ellos, los cuartos traseros, los camiones, guarnecidos como lo estuvieron las barricadas en el histórico Noviembre, los balcones y ventanas ocupados por escopeteros, y la carretera de Valencia cubierta de coches deslizándose raudos, cargados de misiones especiales y de cronistas encargados de reseñar con palabras detonantes, la resistencia de la capital.

Si no estuviésemos tan atareados, sería cuestión de organizar con fines turísticos, una guerra de mentirijillas que, paralelamente a la guerra verdad que estamos haciendo, se desarrollase a gusto de los devoradores de reportajes, permitiendo a las comisiones extranjeras que nos visitan el acopio de datos curiosos para que pudiesen dedicarnos, al repasarlos en sus horas de tedio, un sentido recuerdo de admiración.

No estaría del todo mal que las organizaciones políticas y sindicales, en su afán de ayudar al Gobierno, recogiesen la idea para ponerla en práctica, tan pronto como terminen las arduas tareas que han de llevarlas a una segura inteligencia. Quien sabe si el imperturbable Chamberlain, tan propicio, sin embargo, a dejarse suggestionar por la fama se entusiasma con nuestras agudezas y nos hacia una visita en dirigible, o en

La hombría de bien es hija de la hombría a secas.
(Protestas del Sindicato de Vinateros). (1).

autogiro, para no repetirse demasiado?

Son muchas y variadas las sugerencias que ofrece Madrid capaces cada una de ellas por si sola de mover las plumas mas insignes hacia la plasmación de páginas que merezcan immortalizarse. Los que no podemos aspirar a tanto, tenemos que limitarnos a ser muy superficiales en nuestros comentarios. Ello no es óbice para que, modestia aparte, tenga en proyecto un trabajo de ahondamiento, que procuraré daros a conocer, que oscila entre los cuarenta centímetros y los diez metros bajo tierra. Lo titulo: «La tragedia en un viaje en metro desde el Estrecho al Pacifico». Otro trabajo, de altura, cuyas primicias os reservo es el que titulo «Lo que me sugiere la Telefónica, vista desde el kilómetro 5,400 de la línea Madrid-Guadalupe, via ascendente». Tengo algunos otros ensayos perfilados, a fin de daros a conocer con todo detalle el Madrid de los dos años, cinco meses, catorce días y cuarenta minutos consecutivos de guerra.

Vaya el presente artículo a manera de prólogo, de los muchos que pienso publicar, para que al final de la guerra mis amigos los reunan en un volumen, bajo el sugestivo titulo de «Memorias de un hombre que fué a la guerra y no se llamaba Mamburú».

PEDRO CAPELLÁ

En el frente de Madrid a las 13:20 horas, meridiano Greenwich, del 3 de diciembre de 1938.

(1) Esta cita podría ser de Al Capone, o de cualquier entusiasta de la Ley Seca, pero no lo es. Tampoco es de la Razón Pura, ni del Imperativo Categórico; es mía.

Desde la Argentina

Cada día son mayores y más efectivas las actividades de los elementos baleáricos de la Argentina, unidos en la entidad *Mallorca Nova*.

Ultimamente ya son varias las familias, que con el sistema de correspondencia colectiva establecida, han tenido noticias de sus familiares y otras también han podido recibir paquetes que les son remitidos.

El «Comité de Ayuda a Menorca» establecido en Marsella, en relaciones constantes con los amigos de América presta igualmente un buen servicio a esta Isla, siendo la que se cuida de la reexpedición de todos los artículos de los que hace encargo *Mallorca Nova*.

Todas las familias que en Menorca reciban dichos paquetes de América, oportunamente, se les pasará aviso por mediación del

S. R. I. cuyo Comité está encargado aquí de la distribución de los mismos.

Prosiguiendo *Mallorca Nova* esas actividades y con el fin de su perarse, tiene ahora la intención de hacer algunas remesas de los artículos de mas necesidad y a todos los pueblos y a este efecto ya se ha dado orden de ser remitido al Ayuntamiento de Alayor, para su reparto entre aquella población de 288 tarros de leche condensada, 250 kilos de arroz, 250 de azúcar, 250 de jabón, ciento veinticinco de café y 125 de aceite.

Mallorca Nova ha proveído también de papel especial para las cartas a sus delegados en esta Isla y por tanto todos cuantos tengan familiares allí residentes pueden solicitarlo en Ciudadela, a don José Piqué, Secretario del S. R. I., en Alayor a don Juan Seguí Llambias, Secretario del Frente Popular y en Mahón en la Secretaría de la Delegación del Gobierno.

Nos satisface grandemente poder consignar, estas nobles actividades de los elementos baleáricos residentes en la República Argentina y en particular de la entidad *Mallorca Nova*.

CONFERENCIAS

Carlos Esplá en el Casal de la Cultura

El ex-subsecretario de Estado y Propaganda, don Carlos Esplá, dió una conferencia en el Casal de la Cultura, desarrollando el tema: «Notas para un reportaje: de Ginebra a Munich».

Presidieron el acto, que fué organizado por la Delegación de Izquierda Republicana de Madrid, el ministro de Obras Públicas, don Antonio Velao; el ex-ministro de Instrucción Pública, don Marcelino Domingo; el presidente del Consejo Nacional de I. R., don Mariano Tejero; el secretario general de Izquierda Republicana, señor Baeza Medina, y el delegado de Madrid, don Manuel de la Parra, el cual hizo la presentación del conferenciante y elogió sus actividades a través de los Ministerios de Estado y Propaganda.

Empezó el conferenciante manifestando que sus notas y recuerdos de periodista ambulante las va a presentar como si las extendiera sobre la mesa de la redacción. Aludió al precepto que enuncia la clase del sistema democrático de la concepción de Wilson en lo que se refiere al Pacto ginebrino, en que se dice que los firmantes del Pacto se comprometen a respetar la libertad de todos los reunidos. A este Pacto va unido el Tratado de Versalles, luego de la guerra determinada por la ambición personal de Guillermo II. Se refiere a diversos hechos de la gran guerra y señala la claudicación de la S. de N. ante la presión de las dictaduras, lo que ha motivado la presente perturbación mundial.

En marzo de 1926, a consecuencia de la Conferencia de Locarno, Alemania, la de Weimar, solicitó

su entrada en la Sociedad de Naciones. Fué ponente en la demanda de ingreso el ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra sir Austen Chamberlain. Pero cuando el informe estaba ya entregado, se realizó el chantaje de Primo de Rivera o Tánger español: España tiene un puesto permanente en el Consejo y Alemania podría entrar en la Sociedad de Naciones, porque no era posible lograr la unanimidad que era necesaria para el ingreso de Alemania. Tolerada la

permanencia de las dictaduras en Ginebra han llevado a las democracias a una serie de claudicaciones, ya que pudieron éstas tumbar las dictaduras en sus comienzos de un mantazo.

Se refirió a la tragedia de España, afirmando que los generales y políticos traidores lograron la colaboración de los países totalitarios, no por odio a nuestra República; sino para tomar posiciones favorables contra Inglaterra y Francia.

Se refirió a las claudicaciones de las democracias ante el drama español y dijo que de ellas han sacado fortaleza las dictaduras.

El dragón fascista ha afilado sus garras. Y por ello Mussolini amenaza el imperio colonial de Francia en Africa. ¿Se incurrirá en una nueva claudicación? ¿Dirán las democracias la única palabra que puede detener a los agresores? ¡Basta! Bastaría que se negara petróleos y créditos a los totalitarios para asustar y vencer a las

dictaduras. En América brilla ahora una estrella.

Terminó diciendo que las democracias, como dueñas que son del petróleo y del oro, tienen en sus manos el poner coto a esta política de claudicaciones que ha hecho temibles las dictaduras totalitarias. Y caso de que las faltase energía, que tomen ejemplo de la gesta magnífica del pueblo español—terminó diciendo.

Al final de su disertación, el señor Esplá fué largamente ovacionado.

El heroísmo de nuestros soldados en Cataluña destruye los planes de los invasores. -- El viaje a Córcega y Túnez de Daladier

Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Grupo de Ejércitos

Madrid, 31 de diciembre a las 24 horas.

Ejército de tierra

ESTE.—Continúa con gran violencia la ofensiva facciosa en las zonas del Segre, donde nuestras fuerzas resisten heroicamente, luchándose con extraordinaria dureza en Sierra Grossa y en las inmediaciones de Cubells. Los soldados españoles oponen una tenaz resistencia a los rebeldes que atacan apoyados fuertemente por su artillería, la aviación y tanques.

En el sector de Cogull, nuestras tropas rechazaron rotundamente todos los intentos del enemigo que sufre cuantioso número de bajas. Los facciosos que a costa de cruentos sacrificios lograron apoderarse de la Cota 439, pero los soldados españoles en brillante contraataque lograron recuperarla.

Nuestra aviación que actúa con gran eficacia, bombardeó en repetidas ocasiones las líneas enemigas, ametrallando desde baja altura las concentraciones de tropas y las caravanas de camiones en los que han producido grandes estragos.

En combate aéreo nuestros cazas derribaron a un aparato Meiserchmiht.

En los demás frentes, sin novedad.

A VIACION

Durante la noche última, los cazas republicanos dieron alcance y derribaron a un hidroavión alemán Heinkel 54. Sus cuatro tripulantes, todos ellos alemanes, resultaron muertos. Recogióse su documentación y además el armamento y municiones del aparato, fabricados en Alemania en fecha reciente.

Varios aparatos invasores bombardearon hoy los barrios marítimos de Valencia.

INFORMACION INTERNACIONAL

El «José Luís Díez» ha sido puesto a flote y remolcado hasta Gibraltar

Se confirma el hundimiento del «Vulcano»

Gibraltar 31.—Ayer noche, varios remolcadores lograron poner a flote al destructor republicano «José Luís Díez», que había encallado en las proximidades de Punta Europa. La cubierta del destructor se hallaba cubierta de trozos del «Vulcano», que quedaron adheridos al buque republicano cuando éste abordó de proa al navío faccioso. El torpedero inglés «Vano», vigiló los trabajos de salvamento del «José Luís Díez».

Por otra parte se confirma que un remolcador inglés recogió en aguas del estrecho a 6 marineros del «Vulcano», a poca distancia de los parajes donde se hundió el minador faccioso.

Soldados británicos ocupan el «José Luís Díez»

Londres, 31.—La agencia Reuter comunica oficialmente desde Gibraltar que el destructor «José

Luis Díez» será probablemente internado en este puerto.

Un destacamento de soldados británicos monta Guardia a bordo del destructor español, a cuyo lado se ha situado el remolcador «Ranller».

Hoy embarcará en Toulón a bordo del crucero «Foch», M. Daladier

El lunes llegará a Córcega y el martes a Túnez.

En Córcega se prepara un recibimiento triunfal al Presidente del Consejo

París, 31.—M. Edouard Daladier, saldrá mañana, domingo, a las 20 de esta capital. Llegará a Toulón a las 21'80 y embarcará inmediatamente a bordo del crucero «Foch». Se cree que llegará a Afaccio (Córcega) a las siete horas del lunes. Después de visitar a Bastia saldrá con Dirección a Bizarta donde llegará a las 3 de la madrugada del martes.

Comunican de Bastia, que la prensa local publica vibrantes llamamientos al pueblo para que acu

da a recibir al Presidente del Consejo. El sindicato de transportes ha decidido que mañana todos los vehículos circulen engalanados.

El Islam contra Italia Violentas manifestaciones anti-italianas en Bagdad y en Beyrouth

Bagdad, 31.—La jornada de protesta contra la política italiana en Tripolitania organizada por el club nacionalista «Mouthanne», ha tenido una resonancia verdaderamente extraordinaria.

La prensa del Irak publica violentos artículos contra los procedimientos seguidos por los italianos en la Tripolitania, donde la población árabe perseguida continuamente está ya medio aniquilada.

Beyrouth, 31.—Como en Bagdad, la población árabe se ha manifestado hoy contra la política italiana en Tripolitania.

Se han pronunciado violentos discursos callejeros distribuyéndose manifiestos anti-italianos.

Ahora es cierto

Un batallón de senegaleses sale de Marsella con rumbo a la Somelia

Marsella, 31.—Se comunica oficialmente que un batallón móvil de infantería senegalesa embarca hoy a bordo de los barcos «Sfhiux» y «Chantilly», con destino a la costa francesa de las Somalias.

¡Pobres obreros!

Nueva reglamentación del trabajo en Alemania

Berlin, 31.—Han sido derogadas todas las disposiciones relativas a la jornada máxima del trabajo. En algunas industrias los obreros trabajarán desde ahora 14 horas diarias.

Han quedado, así mismo, restringidos los días festivos, poco numerosos ya en Alemania.

Cínicos y embusteros

La prensa italiana sigue exaltando la acción de las fuerzas legionarias en España

Roma 31.—Las operaciones militares de España, continúan reteniendo la atención de la prensa francesa fascista que sigue poniendo de relieve y exaltando la acción de las tropas y de la aviación italianas.

Los enviados especiales de la

prensa en el frente faccioso relatan las hazanas de las escuadrillas de Mallorca que bombardean los puertos de la costa levantina. Según ellos, los aparatos italianos han derribado en cinco días 64 aparatos y averiado una cantidad aún mayor.

Los judíos ricos de todo el mundo pagarán el rescate a los judíos alemanes

Al efecto será lanzado un empréstito gigantesco

Londres, 30.—El corresponsal del «Daily Express» en Berlín, anuncia que el mundo israelita ha aceptado el pagar el rescate de seiscientos mil judíos que aún se hallan en el Reich por medio de un empréstito gigantesco que será suscrito por los judíos ricos de todos los países y especialmente por los de Londres New-York.

El plan prevé que los israelitas serán autorizados para llevarse el 25 por ciento de su fortuna en lugar del siete, autorizado hasta el presente por el Reich. Cada israelita rico deberá tener a su cargo a tres correligionarios pobres.

Las negociaciones con el Gobierno alemán se hallan a punto de terminar.

La cuantía del empréstito oscilará entre 100 y 500 millones de libras esterlinas. El dinero no irá a Alemania, sino que será entregado a los judíos a su salida del Reich.

Los árabes del Irak protestan

Bagdad, 30.—El Club nacional del Irak, ha publicado hoy un manifiesto haciendo un llamamiento a la población del Irak, para protestar contra la política italiana en Tripolitania.

Se organiza una manifestación para el día 3 de enero.

El manifiesto exhorta a la población para que apoye a los árabes tripolitanos y pida a Italia la renuncia a su política injusta y que tienda al exterminio de los árabes y de la religión islámica en Tripolitania.

Juventud Izquierda Republicana

Hoy, a las nueve de la noche, Gran Reunión Familiar en el local social.

Las invitaciones para no socios pueden recogerse en Secretaría.

Para el próximo miércoles día 4, a las 6 tarde, quedan convocados todos los jóvenes del Partido a una reunión.